

La jornada de ocho horas y la organización obrera

Después de una actuación de medio siglo, efectuada unas veces contra los patronos y otras presionando a los representantes políticos de aquéllos en el Poder, la clase trabajadora ha conquistado la jornada de ocho horas.

Hoy rige ésta en casi todos los países, figurando entre ellos el nuestro. La jornada de ocho horas no es sólo un beneficio para los trabajadores, en el sentido de proporcionarles mayor descanso del que tenían antes y de ocupar algunos brazos más, sino que hace posible la instrucción y educación de aquéllos e impulsa además a los patronos o encargados a perfeccionar la organización del trabajo.

No han sido pocos los explotadores que, sin mirar en la ofensa que inferían a los obreros, han dicho que éstos querían reducir la jornada a ocho horas para poder estar más tiempo en la taberna. Este reproche, dictado por el odio a los proletarios organizados, no porque la conducta de los mismos diera motivo para lanzarle, resulta hoy totalmente injustificado, ya que el número de tabernas, lejos de haber aumentado, ha disminuido.

La ceguera de esos patronos les ha impedido ver que las malas costumbres y los vicios de los obreros han estado en razón directa de la explotación que éstos han sufrido; cuando han tenido jornadas largas, y, por lo tanto, salarios cortos, han frecuentado más las tabernas; cuando la jornada ha sido corta, y, por lo mismo, más elevado el salario, menos han concurrido a ellas.

Los responsables del estado moral de los trabajadores, como igualmente de su situación material o física, no son ellos, sino quienes viven a costa de su sudor.

¿Cúmplase hoy por toda la clase obrera la jornada de ocho horas? No. Hay patronos que la cumplen convencidos de que con ella no se perjudican sus intereses; hay otros, la inmensa mayoría, que la cumplen a regañadientes, y otros hay que faltan a ella. Entre éstos cuentanse fabricantes catalanes de la montaña, que explotan por cierto a mujeres y niños e infringen además la ley que prohíbe el trabajo nocturno femenino; algunas Compañías ferroviarias, bastantes ferrocarriles, no pocos contratistas de obras y patronos del gremio mercantil. Hasta se da el caso de que en algunos Municipios rindan

una jornada superior a ocho horas modestos empleados.

Aunque existe inspección para el cumplimiento de las leyes de carácter social, ni dicha inspección es muy completa, ni en muchos casos reviste la severidad que debiera.

Las autoridades, como es natural, no se muestran rigoristas con los infractores de la jornada legal de ocho horas. El rigor le dejan para cuando los que infringen la ley, y a veces aunque no la infrinjan, son trabajadores. Entonces hay policía, guardia civil y jueces. Para los patronos, por excepción funcionan tales elementos.

Cuando se emprendió la campaña para obtener con carácter legal la jornada de ocho horas, dijimos los socialistas que tal conquista sólo sería un hecho mediante la fuerza de la organización obrera, y que, lograda, conseguida la ley que la instituyera, tendría que ser dicha organización la que asegurase su cumplimiento. Y de acuerdo con lo que dijimos entonces, mantenemos hoy que es la organización de los proletarios la que ha de obtener que la jornada de ocho horas sea respetada por todos los patronos.

Si la organización obrera no actúa, si no tomara dicho asunto con todo el interés que merece, a los que incumplen ahora la ley referente a la aludida jornada seguirían otros muchos patronos, y tan importante conquista quedaría poco menos que anulada.

Deben, pues, los trabajadores organizados ejercitar las dos acciones que les es posible emplear: la acción política y la acción económica o de resistencia. Con la primera, realizada insistentemente, harán que las autoridades se cuiden más de lo que se cuidan al presente de que la ley sobre la jornada de ocho horas tenga el debido cumplimiento; con la segunda impedirán que los patronos más cerrieles, soberbios o codiciosos hagan trabajar más de ocho horas a sus obreros.

Algunos de los explotadores que quebrantan la susodicha ley lo hacen por no haber en la localidad donde residen o donde ejercen su industria organización obrera. En esos puntos es preciso que los trabajadores se asocien, porque, dispersos, les será imposible lograr que implanten aquéllos la jornada legal de ocho horas. Aparte de que la organización les es necesaria, no sólo para eso, sino para mejorar más su condición de explotados y para alcanzar lo que debe constituir su ideal: suprimir el régimen del salario.

Todo trabajador consciente debe proponerse consolidar cuanto antes la jornada de ocho horas y llevar a cabo esa tarea empleando el medio que ha de darle todas las victorias: la organización de los suyos.

Pablo IGLESIAS

La reacción en Rumania

PARIS, 3.—El único diputado que en Rumania tiene el Partido Socialista, el doctor Pistiner, acaba de presentarse ante sus electores en Czernowitz para dar cuenta de su gestión en el Parlamento. Sabida la actual situación del país, sometido a leyes de excepción, el diputado socialista ha necesitado realizar prodigios de energía para cumplir la misión que el Partido lo ha encomendado. De su discurso ante los electores tomamos algunos datos.

«La Constitución—dijo Pistiner—, que ofrece grandes posibilidades al abuso de la fuerza, no se ha observado jamás. En ella se consigna, por ejemplo, que no podrá adoptarse ninguna medida de excepción sin ser antes sometida al Parlamento. No obstante esto, el estado de excepción se ha aplicado a media Rumania. Y allí donde no se ha establecido, son pisoteadas las leyes. Se condena a las gentes sin previa formación de proceso. Así, en Kischineff fué fusilado un hombre porque se le encontró leyendo un manifiesto. Los funcionarios tratan a los ciudadanos con violencia, y por todo castigo, y cuando más, se les trasladan. La anarquía más absoluta se ha enseñoreado del país.

En muchas ocasiones he llamado la atención acerca del desprecio a las leyes que existe en el país; pero es desalentador ver cuán poco hace la población por reaccionar contra esto. La enumeración de los hechos punibles no ha encontrado el menor eco entre la gente, hasta el punto de que el Gobierno ha podido aprobar una ley que viola cínicamente los tratados de paz y no concede el derecho de ciudadanía sino a quien la parece. Los ciudadanos han caído en la apatía, que el Gobierno se cuida de conservar.

Véanse algunos efectos de las leyes de excepción. En diciembre fueron detenidos y maltratados 600 personas, y por denuncias de los periodistas rumanos a la prensa extranjera, fueron puestas en libertad 50, algunas con graves lesiones. Ahora se busca el modo de hallar culpabilidad para las 60 restantes, acusándolas de tener intervención en un complot revolucionario, como consecuencia de la aparición de un manifiesto.

Pero nadie ignora que esos manifiestos, ya sean obra de los comunistas o de agentes provocadores, no tienen importancia alguna ni han producido el menor efecto. Sobre que el 80 por 100 de la población no sabe leer, han sido repartidos precisamente allí donde domina el elemento socialista, los pequeños burgueses y elementos independientes. ¿Es que una revolución se hace con manifiestos? Es ridículo además inculpar a los detenidos, porque son gentes del campo, que ni se conocen entre sí y hasta desconocen mutuamente unos de otros.—A. F.

EL SOCIALISTA.—Teléfono 15-77-J.

Información del extranjero

Un dique flotante extraordinario.

LONDRES, 3.—El poderoso «dock» flotante que perteneció a Alemania y que debe permanecer definitivamente en Malta, ha sido arrancado de Inglaterra y va tirado por seis grandes remolcadoras y escoltado por un «destroyer».

Se sigue con gran interés esta operación de remolque sin precedentes, en una distancia de 2.300 millas.—Radio.

Nuevo ministro de Panamá en París.

PARIS, 3.—Con el ceremonial de costumbre, el presidente de la República ha recibido esta tarde al señor Porras, nuevo ministro de Panamá en París.—Radio.

El viaje de un aviador italiano.

FREEMANTLE, 3.—El aviador italiano De Pinedo ha llegado a Perth (sudeste de Australia).—Radio.

Españoles que asesinan a un compatriota.

OLORON, 3.—El patrono español Escuer ha sido asesinado por dos obreros compatriotas suyos, que le han robado 4.000 pesetas. El cadáver presentaba horribles mutilaciones.—Radio.

Auras alentadoras

Casi a diario estamos recibiendo cartas y artículos en los cuales muestran los firmantes su absoluta conformidad con la labor que viene desarrollando en el Municipio madrileño el compañero Arteaga.

Mucho nos satisface leer los laudatorios juicios emitidos por nuestros espontáneos comunicantes, y sobre todo cuando algunos proceden de personalidades que no están ligadas al movimiento obrero por vínculos de partido o de colectividad. Ello prueba, a nuestro entender, que existe un ambiente favorable a la expansión del sentido crítico y justiciero que informa la actuación de cuantas personas, como Arteaga, se mueven en un medio hostil a toda manifestación del espíritu popular en Corporaciones formadas por elementos que, si personalmente son muy respetables, no representan en los organismos que deben ser concreción de los anhelos de un pueblo, otra cosa que la voluntad de quien manda.

Nosotros recogemos con gusto esta manifestación del espíritu ciudadano revelada en los escritos que recibimos, porque ella nos confirma en nuestra creencia de que hay latente una opinión sana, hoy no exteriorizada en toda su amplitud por falta de órgano adecuado, pero que se revelará potente y arrolladora tan pronto como las circunstancias lo permitan.

Esas auras alentadoras pueden servir de lenitivo a las amarguras por que hoy pasan los amantes de la democracia, libre y lealmente ejercida.

LA INTERNACIONAL SOCIALISTA

El capitalismo que no supo organizar la paz puede desencadenar una nueva guerra

El capitalismo internacional no ha sabido resolver ningún problema. Todos los días hablaban los socialistas en sus países respectivos de la urgencia de evitar la guerra, y en cada país el capitalismo, por necesidades industriales, por ambiciones dinásticas o imperialistas, por maniobras de políticos burgueses a sueldo de las grandes factorías constructoras de material de guerra, todos los días también se entregaba a la tarea de hacer imposible la paz.

Cuatro años duró la horrible carnicería. La Libertad y el Derecho eran la bandera de los aliados, y con el apoyo moral que esa bandera simbolizaba fué vencida Alemania.

La política exterior de los aliados ha sido una serie enorme de desaciertos. Hombre tan poco afecto a nuestras ideas como Mr. Lloyd George, autor, por otra parte, del Tratado de Versalles, no ha cesado de acusar a los conservadores franceses e ingleses de la principal responsabilidad de cuanto ocurre en Alemania.

El pueblo alemán no hubiese protestado si los aliados se hubieran decidido a juzgar a los responsables de la guerra. No lo hicieron, y el pueblo alemán, no el kaiser y su camarilla, ha sido la víctima de la paz, como fué antes la víctima ciega de la guerra.

Alemania se entregó a la República. La Constitución de Weimar se hizo con trece millones de votos socialistas, más otros seis millones de demócratas y centristas. Alemania, transformada en República democrática, fué invadida, vió su moneda anulada y hoy sabe que ha de pagar ella sola los gastos de una guerra cruel que provocó el kaiserismo, pero no con su única responsabilidad.

Y así fué resurgiendo el espíritu de revancha, que el nacionalismo francés provoca, pero el nacionalismo alemán recoge y exalta.

El Tratado de Versalles no fué la obra de justicia que el mundo tenía derecho a esperar. Los Tratados y acuerdos internacionales posteriores han agravado aún las injusticias originarias, y una nueva guerra es segura si el Socialismo no vigila y cuida de resolver los problemas pendientes.

Antes del año 1914, en la Internacional existía el problema de las minorías nacionales. Polonia había sido desarticulada. Ahora es Polonia un Estado tan fuerte que cuenta con regiones cuya mayoría parece inclinada a seguir siendo alemana. Más grave es aún el problema nacionalista en Checoslovaquia.

El derecho de los pueblos a disponer de sí mismos no está garantido. Rusia invadió Georgia; pero no lo hizo con mayor derecho que otros pueblos invaden Marruecos. Lo que es injusto en los alemanes no puede ser justo en los aliados. Lo que es atentado al derecho de gentes por parte de los bolcheviques no puede ser glorificado si lo ejecutan las fuerzas republicanas de Francia.

Estaremos soñando los que anhelamos un régimen en el que los problemas más graves y más complicados se resuelvan, como aquí, en Suiza, por votaciones populares y pacíficas?

En ese caso, el Congreso socialista de Marsella va a ser un Congreso de soñadores. Porque en él se abordará la cuestión de las nacionalidades. Una Ponencia ha sido ya designada, y los grupos étnicos cuyo derecho ha sido atropellado encontrarán hombres de espíritu comprensivo dispuestos a interpretar sus inquietudes espirituales.

Y el capitalismo, que no ha sabido organizar una paz fraterna, hará mal si desoye estas voces atormentadas por la injusticia.

Poco queda por subrayar de los acuerdos del Comité Internacional de París: una carta de Troeltsch, emocionalmente redactada, abandonando la lucha activa por su avanzada edad, y la respuesta, cariñosa, efusiva, de la Internacional deseando que no nos falte su consejo.

Hubo un debate, a propuesta de los franceses, para incluir en el orden del día la participación socialista en los Gobiernos de régimen capitalista, y si anunciar el tema basta para dejar abierta una interrogación llena de matices.

Se aprobó una reglamentación provisional para el Congreso. Las cartas de delegado serán objeto de una pequeña tasa para ayuda de los gastos. El máximo de delegados por país se...

rá el de 50. Presidirá el Comité Ejecutivo, quien fijará el orden de los debates. Podrán estar representados los delegados de Partidos obreros no adheridos aún a la Internacional, como los suizos, por ejemplo.

Vandervelde fué designado para hacer un gran discurso de impresión general sobre los problemas de actualidad en Europa, y especialmente contra la reacción y el militarismo.

La Conferencia socialista convocada en Praga para estudiar la situación política en los Balcanes, y especialmente en Bulgaria, se aprobó que se celebre los días 5 y 6 de junio próximo. Irán, en nombre del Comité director, Vandervelde, Adler y Thom Saw.

Por último, es interesante hacer notar que en estas sesiones celebradas en París por la Internacional Socialista estuvo presente, por vez primera, una Delegación de socialistas de China.

A nuestro juicio, la sesión más importante, después del Congreso de Hamburgo, ha sido la celebrada ahora en la capital francesa por los Partidos Socialistas adheridos a la Internacional.

Por algo somos más optimistas cada día.

Andrés SABORIT

Ginebra, 27 de mayo de 1925.

Asteriscos

«Tito»

Como Regoyos, como Solana, «Tito» tiene su España negra. Solana la tiene por partido doble en varios lienzos y en un volumen—Madrid, 1920, Francisco Beltrán—; Regoyos, en colaboración con un poeta socialista, el belga Verhaeren—la última edición es la de Cuadernos literarios, 1922—y «Tito» en sus cartones que fueron publicados en las portadas de Acción Socialista. Los elementos, grandes en por lo que a la emoción se refiere, los elementos, digo, son los mismos: fanatismo religioso, seguridad espiritual, exacerbación taurina y una campaña doblada a muerte con triste y desesperada pertinacia. La España negra de «Tito» fué expuesta en un Salón de humoristas, a lo que recordamos. El humor de sus cartones es agrio, áspero, seco. Debieron desentonar—como siguen desentonando las obras de Solana: como desentonó en la primera Exposición internacional de Bilbao en 1903, mandando cinco obras capitaneadas por unas Mujeres de la vida, acre pintura de nuestras sínderes manebias; como desentonaró lo sincero—; los cartones de «Tito» debieron desentonar entre las notas de color: pantorrillas, inocentadas y estampillas para El Hogar y la Moda. El lápiz de «Tito» trabajó en ellos haciendo oficio de gubia.

Después de su España negra—cuyo glorioso no nos es posible escribirlo hoy—hay que computar al artista sus ilustraciones a la Internacional. Son unos dibujos de línea ágil, trémula de emoción en algunos momentos, vivaz y apasionada en todos. Es la de «Tito» una Internacional con hambre de triunfo, en el período del esfuerzo y del dolor. La matrona antipática, de pecho esuberante y desbordado, de sonrisa equívoca, que sirve indistintamente para la muestra de un comercio que para encarnación de los ideales más dispares: Monarquía o Socialismo, se despoja de sus adiosidades, se hace fina, vibrante y vibrante en el lápiz del caricaturista que la lanza como un señalo al hilo lejano de una aurora invisible, que tampoco es, ni podría serlo, el sol estraido y rotundo de los viejos dibujos simbólicos de la puericia artística del Socialismo. En la Internacional de «Tito» el estilo es tan feroz, está tan enraizado, que llegan a tener las figuras un crujimiento dramático.

Es difícil valorar la aportación de un artista a un ideal. No hay tiempo para intentar las líneas administradas en caricaturas que lega el Socialismo el lápiz de «Tito»: pero no es difícil coleccionar por estas palabras nuestro agradecimiento para él y nuestro afecto por su obra. Es otro trabajador que se ha ido. La aboradora—como Meabe apellidada a la muerte—se está llevando, avariciosamente, esta primavera lo mejor que se le va a la ganancia. Nuestro duelo hoy es por «Tito», cuyas caricaturas en los semanarios socialistas sirvieron en igual medida para descubrir la injusticia que para levantar el gusto artístico de los obreros. Como a todo trabajador honrado, le despedimos del taller de la vida con dolorosa pesadumbre.

Francia en Marruecos

Lo que dicen los partes oficiales. CASABLANCA, 3.—Al Oeste, los disidentes de Rúná han penetrado en nuestra zona e intentaron en el día de ayer un nuevo golpe de mano, quemando varias casas; pero se replegaron ante la firme actitud de nuestros partidarios. El relevo de los puestos de la zona se ha efectuado sin incidentes el mismo día.

Más al Este, una operación felizmente realizada con el apoyo de la artillería ha permitido abastecer ampliamente de agua los puestos de Beni-Derkus, sin que se registre ninguna baja por nuestra parte. En el centro se nota la concentración de contingentes enemigos en la región de Tauna, sin inquietar a nuestras tropas agrupadas en Gardamezia. En la parte occidental de este sector se...

señala un movimiento general de destacamentos rifeños hacia el Norte; parece que no se trata más que de un envío de tropas a otros lugares del frente.

En la zona Este, la tranquilidad es absoluta. Se señalan concentraciones de elementos rifeños en los alrededores de Guerau.

El mariscal comandante en jefe, durante su visita al frente del sector Este, ha impuesto la cruz de la Legión de Honor al caid de Meddou y a Amed-uel-Ajja. Estos dos jefes indígenas tomaron parte personalmente en una operación al frente de sus contingentes, dando pruebas de gran arrojo y espíritu de sacrificio.—Radio.

Impresión del estado moral de las tropas.

PARIS, 3.—El presidente del Consejo ha recibido esta tarde al general Sorrigny, director de servicios de la Secretaría general del Consejo Superior de la Guerra, quien ha visitado el frente de Marruecos en compañía del mariscal Liautey. Ha dado cuenta al presidente del Consejo de la excelente impresión que acaba de sacar del estado moral de las tropas, así como de la situación general.—Radio.

Briand conferencia con Quiñones de León

PARIS, 3.—Aristides Briand ha recibido esta mañana al señor Quiñones de León, embajador de España, y esta tarde al barón de Avejana, embajador de Italia.—Radio.

LA CRISIS BELGA

Otra tentativa para formar Gobierno

¿Lo logrará Pouillet? BRUSELAS, 3.—M. Pouillet ha aceptado definitivamente formar Gobierno. Así se lo ha comunicado a última hora de la tarde al monarca.—Radio.

Varias visitas.

BRUSELAS, 3.—El señor Pouillet ha recibido esta mañana diversas visitas, entre ellas las de los señores Jansse, director del Banco de Bruselas, a quien se considera como el futuro ministro de Hacienda; Peier, presidente del Consejo nacional liberal, y Laumonier, presidente del grupo parlamentario liberal de la Cámara. A los dos últimos expuso el señor Pouillet sus deseos de que participen los liberales en el futuro Gabinete.

Un Gobierno en el que están representados los tres grandes grupos políticos?

BRUSELAS, 3.—El señor Pouillet ha informado al rey de que mañana celebrará una entrevista con los líderes liberales, con el fin de intentar la construcción de un Gobierno formado por representantes de los tres grandes partidos políticos.

Efemérides

Muerte de Sancho Garcés IV

4 de junio de 1095.—Sancho Garcés IV el Noble o el de Peñalén reinó en Navarra de 1094 a 1095 y fué proclamado cuando sólo tenía quince años de edad. Al renovar la guerra en 1095 Fernando de Castilla, tío suyo, Sancho se mantuvo a la defensiva; pero al año siguiente se alió con su otro tío Ramiro de Aragón contra su tío Fernando, recuperando los territorios de que éste se había apoderado. En 1097, Sancho II de Castilla, sucesor de Ramiro de Aragón, volvió a invadir los repetidos territorios, pero fué derrotado por Sancho Garcés. Este lo familiar terminó con la muerte de Sancho, que fué asesinado por sus hermanos Ramón y Ermesinde, despojándole por un precipicio en ocasión de una cacería. Pero a los fratricidas no les sirvió de nada su crimen, porque Alfonso VI de Castilla y León, a pretexto de vengar el asesinato, se apoderó de la Rioja, incluso Nájera, y se dispuso a conquistar a Navarra entera, cuando los navarros eligieron rey a Sancho Ramirez de Aragón, con lo cual volvieron a unirse Rioja y Navarra.

Cassini

4 de junio de 1695.—Nace el astrónomo italiano Domingo Cassini. Hizo tales progresos en el estudio de la Astronomía, que a los veinticinco años fué nombrado profesor en la Universidad de Bolonia. En 1696 observó los movimientos de los cometas era desigual sólo en apariencia, y que estos cuerpos están sujetos a idénticas leyes que los demás cuerpos celestes. Determinó geométricamente el apogeo y la excentricidad de un planeta, dados los dos intervalos, entre el sitio verdadero y el medio. En 1686 publicó las Efemérides de los satélites de Júpiter. En 1696 fué a París, llamado por Colbert. En 1697 descubrió la luz del zodiaco; halló que el eje de rotación de la Tierra no está situado perpendicularmente a la eclíptica; añadió al satélite de Saturno descubierta por Huyghens cuatro más e hizo otros descubrimientos astronómicos. Murió ciego en 1742. Su hijo, Jacobo Cassini, que nació en París, fué también un astrónomo distinguido.

Quesnay

4 de junio de 1694.—Nace en Meré (Sena y Oise) Francisco Quesnay, cirujano, fundador de la secta de los economistas o fisiócratas. Fué nombrado médico del rey en 1744; pero es más conocido como economista que como médico. Considerando que la agricultura, a cuyo estudio se dedicó afanosamente, es la base de toda riqueza, expuso esta idea en varios escritos, principalmente en la Enciclopedia de Diderot, en las Efemérides del ciudadano y en la Fisiocracia. Sus teorías ejercieron bastante influencia en el movimiento intelectual del siglo XVIII. Murió en 1774.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao. Dirección: San Francisco, 9 y 11.

Cómo emplean los obreros franceses su descanso

En diversas ocasiones hemos demostrado con la publicación de datos estadísticos de diversos países cómo los trabajadores de todo el mundo se preocupan por su instrucción, aprovechando cada día mejor los ratos de descanso que les deja la implantación de la jornada de ocho horas.

El ministerio del Trabajo de Francia, que tiene montado el servicio de estadística relativo a dicho asunto, acaba de publicar en su «Boletín Oficial» nuevos datos, que transcribimos a continuación:

En París, los obreros que desean consultar obras técnicas y científicas frecuentan la biblioteca del Conservatorio de Artes y Oficios; que pertenece al Estado. El número de lectores durante las horas de la final de la tarde y noche ha sido de 11.876 en 1920, de 12.128 en 1921, de 10.549 en 1923 y de 7.106 en los seis primeros meses de 1923.

Las 14 bibliotecas municipales de la capital de Francia han prestado en 1922 la cifra de 1.433.693 volúmenes para leer. Esta cifra es superior en un 11 por 100 a la del año 1913.

Las bibliotecas de los 76 Municipios de los alrededores de París han prestado a sus lectores 325.933 volúmenes en 1923, contra 236.028 en 1913, lo que representa un aumento del 44,2 por 100.

Las bibliotecas provinciales han registrado también un considerable tanto por ciento de aumento en los libros prestados a los trabajadores.

Las Compañías de ferrocarriles han organizado, y continúan organizando, bibliotecas circulantes y filias para sus obreros y empleados. Los agentes ferroviarios atienden de día en día su mayor deseo de estudiar y completar su instrucción, tanto general como técnica.

Como se ve, cada día se confirman más los augurios que hicimos al reclamar la jornada de ocho horas de que el proletariado desea estudiar y aprovechar bien el tiempo para realizar su capacitación.

Esto es consecuencia natural de la labor del Socialismo universal, que desea que la clase trabajadora esté en las condiciones debidas de preparación técnica y cultural para cuando llegue el momento de encargarse de la dirección de los destinos del mundo.

La situación en Shanghai es grave

SHANGHAI, 3.—Continúa la grave situación de Shanghai. A los disturbios promovidos por los obreros que trabajan en las manufacturas de algodón, a las órdenes de capataces japoneses, han seguido desórdenes de otro carácter. Parece que éstos están promovidos por estudiantes al servicio de la propaganda bolchevique.

Han desembarcado contingentes de la marina extranjera para ayudar a la policía, a restablecer el orden. Once barcos extranjeros están anclados en aguas chinas.

La huelga se propaga. Se anuncian manifestaciones de chinos en Pekín, Cantón y Mukden, en prueba de solidaridad.

Se espera la llegada de refuerzos europeos.—Radio.

Querrela contra un periódico

ORIHUELA, 3.—El semanario reaccionario «El Pueblo», nieto de «El Debate», ha sido denunciado a los Tribunales de justicia por quien se sintió aludido en un suelto que publicó dicho periódico, titulado «T. S. H.».

El asunto se espera de juego.—Armengol.

Enfermedades profesionales

La Comisión Internacional de Trabajadores en Piedra se ha ocupado nuevamente de esta cuestión en la reunión celebrada en Leipzig el día 24 de mayo pasado.

En el curso de sus deliberaciones los reunidos han comprobado que durante los últimos años apenas se han tenido en cuenta por los Gobiernos de distintos países las legítimas reivindicaciones de la clase trabajadora, relativas a una protección eficaz contra los peligros profesionales. Las prescripciones legales establecidas a este respecto alcanzan a muy pocos países y necesitan reformas de gran importancia.

La Comisión considera incomprensible que a pesar de las abundantes experiencias de médicos e higienistas y de las estadísticas que proporcionan las cajas de asistencia de los enfermos, las enfermedades de los obreros en piedra, que interesan principalmente a la laringe y los pulmones, no se reconocen todavía entre las que deben atenderse con arreglo a la legislación sobre accidentes del trabajo.

La Comisión Internacional recomienda a las Federaciones nacionales que todavía no lo hayan hecho se dediquen a recoger cuantos datos puedan proporcionar alguna luz en el estudio de las enfermedades profesionales.

El material reunido será tanto más valioso en cuanto proceda, si es posible, de médicos, higienistas, cajas de socorro, estadísticas de los inspectores de fábricas o de otras instituciones oficiales.

De Dinamarca y Noruega.

El localit de Dinamarca continúa en el mismo estado. La Unión Sindical danesa se ha hecho cargo de la dirección del movimiento. En cuanto se refiere a la misión de recaudar socorros en favor de los obreros parados, que hasta ahora se efectuaba por este grupo profesional, se ha conferido a la Internacional Sindical.

La petición de aumento en los salarios que han hecho los trabajadores de Noruega ha sido rechazada por los patronos, lo que ha determinado la declaración de huelga, que puede convertirse en un conflicto de importancia.—F. I. O. P.

PUBLICIDAD.—Anuncios: cuando no se señale sitio de su colocación, 30 céntimos línea; cuando se indique, precios convencionales. Noticias, una peseta línea. Entrefiletos, dos pesetas línea.

EL SOCIALISTA

SUSCRIPCIÓN: Provincias: trimestre..... 9 pesetas. Extranjero: trimestre..... 18 pesetas.

DEDICADO ESPECIALMENTE A LA UNION GENERAL DE TRABAJADORES DE ESPAÑA

Noticias del día

Para el Congreso internacional de la Edificación.

Como representantes oficiales de España en el IV Congreso internacional de la Edificación, que se celebrará en París durante los días 15 al 19 del mes que cursa, han sido nombrados don Salvador Crespo y don Federico López Valencia, funcionarios del ministerio del Trabajo.

La prórroga del decreto de alquileres.

Al dar la referencia del consejo de ayer, manifestó el general Vallispinosa que se habían ocupado con extensión del decreto sobre alquileres y acordado su prórroga por seis meses. Sólo se ha introducido una modificación, que no afecta a los españoles, sino a los extranjeros. Se trata de ampliar nuestra legislación a la de los demás países, lo que quiere decir que si nosotros no tenemos ventajas en la ley extranjera los súbditos de otras naciones no la tendrán tampoco en la nuestra, o viceversa.

En la Presidencia.

Esta mañana despacharon con el presidente interino los subsecretarios de Hacienda y Estado.

También estuvo en la Presidencia el general Castro Girona.

Los representantes vascos.

A las diez y media de la mañana se reunieron en la Presidencia los generales Vallispinosa y Mustiera, el subsecretario de Hacienda, el señor Echegaray y los representantes de las diputaciones vascas. Quedaron en esta reunión reunidas las negociaciones entre el Estado y las referidas diputaciones relativas a la prórroga del concierto económico. Terminó la reunión a las una y media de la tarde, y a la salida dijeron que se volverán a reunir mañana por la mañana.

Cambio de impresiones.

Terminada esta reunión cambiaron impresiones en el despacho del presidente accidental los vocales del Directorio.

Estos estuvieron reunidos hasta las dos y cuarto. A esa hora, el general Gómez Jordana dijo que se habían reunido para cambiar impresiones y conocer el resultado de la entrevista de los generales Vallispinosa y Mustiera con los comisionados vascos.

Añadió que no se había llegado todavía a un acuerdo y que, en realidad, ésta es una negociación muy laboriosa.

Como esta tarde nos reuniremos—siguió diciendo el general Gómez Jordana—hoy hemos hecho ahora para que los representantes vascos tengan una impresión del Gobierno en la reunión que volverán a tener mañana.

Un periodista le preguntó si tenía noticias de Barcelona y dijo que no.

El presidente ha comenzado en Marruecos su labor con gran intensidad.

Terminó diciendo el general Gómez Jordana que había hablado por teléfono con el presidente, que está bien, y que ha comenzado en Marruecos su labor con gran intensidad.

Firma.

Gracia y Justicia.—Comulgando por la de seis años de prisión la pena impuesta a Pedro Hierro y Hierro.

Idem por destierro las penas impuestas a Diego Martín Velez.

Hacienda.—Fijando la cifra relativa de negocios en el reino de la Sociedad norteamericana de seguros sobre la vida «La Equitativa de los Estados Unidos», para el trienio que comprende el 1 de enero de 1923 a 31 de diciembre de 1925.

Federación Local de Obreros de la Edificación

Acuerdo del Comité Central.

El lunes 1 del actual ha celebrado reunión ordinaria el Comité Central de esta Federación, abriéndose la sesión a las nueve de la noche, bajo la presidencia del compañero Luis Gil, de la Sección de Embalsadores, y actuando de secretario el compañero Benito Rus, de Fontaneros y Vidrieros.

Se pasó lista, y no estuvieron presentes las representaciones de Carpinteros de Armar, Constructores de Mosaicos, Desmontistas, Pintores, Pocereros y Tejeros. Total, seis.

Después de leída fué aprobada el acta anterior.

Previamente se trató sobre la conducta del patrono entarimador señor Carreto, conviniéndose en que la Ejecutiva y la Directiva de la Sección sigan actuando.

Fué acordado un donativo de 50 pesetas para el compañero Felipe Lorenzo Ramos, debido a su situación de recluso.

Ampliamente se examinó la situación actual en relación con el asunto de «Floriana», y quedó enterado el Comité de la contestación del señor secretario de la Diputación, en la que manifiesta que la Diputación no puede dedicar ninguna cantidad para las familias ni para los heridos con motivo del hundimiento.

Se ha informado a los interesados directamente de esta contestación.

En relación con la acusación popular, que en representación de la Federación sostiene el letrado don Pedro Rico, después de examinar el estado actual de este asunto se acordó retirar el criterio sustentado a raíz del hundimiento, y proseguir esta acción hasta conseguir que se haga justicia, y haciéndose saber así al letrado don Pedro Rico, en quien la Federación ha depositado su confianza, para que pueda contestar categóricamente a cuantas preguntas o propuestas se le hagan respecto a este asunto.

Informó también la Ejecutiva de haberse hecho cargo de la defensa del arquitecto, don Amós Salvador, el abogado don Ángel Ossorio y Gallardo, y de la del señor Arrillaga, contratista de la obra, don Francisco Sánchez Bayón.

Se autorizó a la Ejecutiva para que siga la actuación que estime conveniente, dentro del acuerdo tomado, en todo cuanto tenga relación con este asunto.

Quedó informado el Comité Central de la labor realizada con motivo del incumplimiento del patrono pocero don Pedro Blanco para que cumpliera las condiciones de trabajo estipuladas. También se dió

Noticias telegráficas de última hora

El Tratado comercial con España no ha llegado a convencer.

BERLIN, 4.—En los círculos políticos adversos al nuevo Tratado comercial hispanoalemán se recuerda que ha sido negociado y terminado cuando Alemania sufría los efectos de la inflación.

Se insiste también sobre los puntos siguientes: el tratado no concede a Alemania el trato efectivo de nación más favorecida; asegura a España en materia de vinos, legumbres y otros géneros, ventajas muy perjudiciales para la agricultura alemana. Se hace resaltar además la situación lamentable de la viticultura alemana, que no puede enviar sus productos al extranjero.

Además, la mayoría de las fracciones gubernamentales no ha votado el Tratado sino a condición de entablar inmediatamente negociaciones con España para mejorar los acuerdos actuales. El señor Stresemann ha prometido hacerlo así.—Radio.

Haciéndoseles la vida imposible, quieren emigrar.

VIENA, 4.—La Cámara de Trabajadores austriacos ha pedido al Gobierno que entable negociaciones con Washington para conseguir la emigración a los Estados Unidos de sesenta mil obreros austriacos durante los dos próximos años.

La Cámara pide igualmente que el Gobierno se dirija a la Liga de las Naciones solicitando su intervención. Los sin trabajo en Austria ascienden actualmente a 170.000, temiéndose lleguen a 300.000 el próximo invierno, y es imposible que el Estado continúe prestandoles socorros. El Gobierno pide que se conceda auxilios a las familias que quedan en el país.

En los círculos americanos se cree que Washington rechazará la petición, porque, además de la posibilidad de que a los trabajadores se mezclen elementos «indeseables», sería sentar un precedente para los demás países.—Radio.

Londres, 4.—Según una declaración del ministro del Trabajo, el número de mujeres de más de dieciocho años que trabajan en las industrias inglesas se eleva a 4.732.000.

En 1921, la cifra era de 4.471.000.—Radio.

Los daños causados a la industria petrolífera durante la guerra.

BUCAREST, 4.—El Gobierno ha nombrado un perito para reanudar las negociaciones en París y en Londres con el fin de obtener una indemnización por los daños causados a la industria petrolífera rumana durante la guerra.—Radio.

Escisión en el partido comunista checoslovaco.

PRAGA, 4.—Los comunistas disidentes de Checoslovaquia han decidido la publicación de un periódico independiente: «La Voz de la Verdad».

El director del periódico es Ruchek, que acaba de abandonar con gran escándalo el partido comunista checoslovaco. Ruchek explica su dimisión por el disgusto que le inspira ser confundido con gentes que se burlean de la clase obrera y para quienes los obreros son juguetes de que se sirven para satisfacer ambiciones políticas.—Radio.

El nuevo Arancel alemán.

BERLIN, 4.—El Consejo Económico del Imperio, encargado de dictaminar sobre el nuevo Arancel, ha acordado que los derechos sobre los productos agrícolas sean sometidos a peritos cuya audición empezará hoy. Las demás partidas establecidas por el mismo Consejo el año anterior serán aprobadas tal como están redactadas.—Radio.

Portugal va a construir una escuadra.

LISBOA, 4.—El ministro de Marina ha presentado en el Parlamento un proyecto sobre construcciones navales. Comprende las siguientes:

1.ª Una escuadra ligera, constituida por un crucero ligero, dos cruceros-torpederos, los cuatro contratorpederos actuales tipo «Douro» y los cuatro contratorpederos actuales tipo «Lyz».

2.ª Una escuadra ligera, constituida por un crucero ligero, dos cruceros-torpederos y ocho nuevos contratorpederos.

3.ª Una flotilla de sumergibles, compuesta de doce unidades, o sea ocho nuevas, además de las cuatro que existen en la actualidad.

4.ª Dotación de tres centros de aviación marítima con las unidades necesarias para exploración, reconocimiento y bombardeo.

El ministro de Marina cree necesaria la adquisición de dos cruceros ligeros de unas 8.000 toneladas, cuatro cruceros torpederos de 2.000, ocho contratorpederos de 1.200 y ocho sumergibles de 800 en la superficie. Los gastos se cubrirían en cuatro años y ascenderían a 2.700.000 libras, para lo que podría emitirse deuda pública. El proyecto no prosperará, según parece, por razones económicas.—Radio.

Los fabricantes de conservas cierran las fábricas.

OLHAO, 4.—Los fabricantes de conservas en aceite y salmuera han acordado cerrar sus establecimientos, como protesta contra la demora del Gobierno en tomar una decisión en las cuestiones de la pesca.

El conflicto estriba en la distancia que se puede conceder a España para pescar en aguas portuguesas.

Los pescadores se oponen a una reducción de aquella, alegando que las aguas portuguesas están cada año menos pobladas.—Radio.

Las deudas a los Estados Unidos.

WASHINGTON, 4.—Los centros financieros se muestran opuestos a la celebración de una conferencia en Washington de los países defensores de los Estados Unidos, temiendo que las rotulaciones en los argumentos oficiales que ellos inspiran hagan impresión en la opinión popular americana.

El señor Harvey, personalmente, prefiere que se escoja Londres en lugar de Washington.

La actitud de Bélgica e Italia, que parecen dispuestas a no esperar la decisión de Francia sobre este particular, es objeto de favorables comentarios.—Radio.

Negociaciones fracasadas.

BRUSÉLAS, 4.—Se confirma oficialmente el fracaso de las negociaciones greco-yugoslavas. Los negociadores se retiraron, de-

Noticias telegráficas de última hora

En todas las secretarías las horas de inscripción serán de siete a nueve de la noche.

Al hacerse la inscripción habrán de ser abonadas las cantidades siguientes: Los de coche-cama, 100 pesetas; los de primera clase, 90; los de segunda, 70, y los de tercera, 40.

ATLETISMO

La inscripción para el campeonato de Castilla.

Se ha cerrado la inscripción para el campeonato de Castilla de atletismo. El número de inscripciones supera en mucho el de años anteriores, pasando de un centenar los atletas castellanos que se disputarán los primeros puestos.

Sobre todo, el lote de «printers» y saltadores que han inscrito las Sociedades es verdaderamente formidable, y todo hace esperar una lucha emocionante.

Las pruebas del primer día son: salto de longitud, 100 metros lisos, lanzamiento del martillo, 4 por 100 relevos, triple salto 400 y 5.000 metros.

La entrada es gratuita, y las pruebas comenzarán a las ocho y media en punto de la mañana el domingo próximo, día 7, en el campo del Racing Club (paseo de Martínez Campos).

En la Unión Iberoamericana

Conferencia del señor Casares Gil.

Ante representantes de la realista y de lo más viejo del caudal régimen político dió ayer tarde su anunciada conferencia el profesor Centro cultural el decano de la Facultad de Farmacia, don José Casares Gil, refiriéndose al tema «Impresiones de un viaje por la América española».

Su peroración fué una descripción de la Argentina, el Uruguay y Chile, recordando a grandes rasgos sus bellezas naturales de flora y fauna, ornamentación en sus principales ciudades, así como destacando su riqueza agrícola, ganadera y minera.

A continuación hizo mención del patriotismo que embarga a los españoles residentes en aquellas tierras y del fervor que siente por la madre común de los pueblos iberoamericanos.

Manifestó el disertante que en aquella parte de América se guarda de España un ferviente recuerdo de su grandeza, no sólo por el valor que desplegaron los arrieros conquistadores y colonizadores, cuya empresa parece heroica una vez que se visitan aquellos países, sino por lo que supieron hacer en ellos.

Se ocupó al terminar de la obra educativa y de compensación que se realiza por las embajadas intelectuales entre americanos y españoles, cosa que los Gobiernos deben preocuparse de que sean cada vez más intensas y duraderas.

Recibió por su conciso y amena oración del numeroso público que le escuchó merecidos aplausos.—F. M.

FUMISTAS

La Sociedad de Operarios Fumistas celebrará junta general extraordinaria el próximo domingo, día 7, a las diez de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar, como cuestión única, de un asunto presentado a la Directiva de suma importancia para la organización.

Se ruega la puntual asistencia.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro.—A las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón grande.—A las seis y media de la tarde, Litógrafos. A las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

En el salón pequeño.—A las siete de la tarde, Sindicato Metalúrgico.

Notas deportivas

Asturianos y madrileños.

Los próximos días 6 y 7 (sábado y domingo) contendrán en partidos amistosos el Sporting de Gijón y el Madrid F. C. Los encuentros, que se jugarán en el campo de la carretera de Chamartín, darán principio a las seis de la tarde.

Ante Española-Italia.

En el campo de Mestalla se están llevando a cabo grandes obras; se preparan lucidas fiestas en honor de los jugadores italianos.

El tren especial.

Por fin, como anunciamos hace unos días, se ha organizado desde Madrid un tren especial para presenciar el partido España-Italia, que se celebrará en Valencia el día 14 de junio.

El tren saldrá de Madrid el sábado, día 13, a las ocho de la noche, para llegar a Valencia el día 14, a las siete treinta y cinco de la mañana.

La salida de Valencia, el domingo, día 14, a las nueve y diez de la noche, para llegar a Madrid el lunes, día 15, a las nueve y doce de la mañana.

En el billete del tren va incluido todo, comidas, cenas, entrada al campo, coches para visitar Valencia, etc.

Los precios establecidos son los siguientes:

Viaje de ida y vuelta, en coche-cama, 310 pesetas. Este billete da derecho a entrada de palco y automóviles para recorrer la población.

Idem en primera clase, 205 pesetas, con entrada de preferencia al campo y automóvil también.

Idem en segunda clase, 140 pesetas; entrada de preferencia y coche para visitar la población.

Idem en tercera clase, 85 pesetas, con entrada general numerada y coches para la visita de la población.

Desde hoy han empezado las inscripciones en los puntos siguientes:

En el periódico organizador de la excursión («El Debate»), Colegiata, 7, y en su quiosco de la calle de Alcalá, desde las tres de la tarde.

En la Oficina de Turismo y Compañía Internacional de Coches-Camas, Arenal, 3, desde la misma hora.

Secretaría de la Sociedad Gimnástica, Barbieri, 22.

Idem del Madrid F. C., Alcalá, 18 (Lion d'Or).

Idem del Athletic Club, Peligros, 1 (entresuelo).

Idem del Racing Club, Príncipe, 3, segundo.

Idem del Unión Sporting Club, Torrijos, 22, bar.

La escuela y la vida

La educación obrera en los Estados Unidos.

El presidente de la Federación Americana del Trabajo, camarada Grech, en un discurso pronunciado recientemente, ha expuesto la participación que el proletariado de los Estados Unidos toma en la educación obrera. El movimiento sindical americano, dice Grech, ha pasado del período de ensayos y entra en el de las realizaciones. Los trabajadores, pues, atenderán desde ahora a consolidar su potencia económica, a centralizarla, para mayor eficacia, a dar estado legal a sus reivindicaciones, lo que les impone el deber de cultivar con mayor intensidad las relaciones internacionales, procurando que los problemas sustentados entre los pueblos sean resueltos por el arbitraje, el mutuo acuerdo y no por la fuerza.

Ranchofobia aguda.

«El Siglo Futuro», periódico madrileño, arremete furiosamente contra Francia, y en la embestida le secundan periódicos profesionales de maestros. ¿Por qué? El asunto es gracioso.

El periódico integrista ha leído en alguna de las guías Baedeker, publicadas hace más de cuarenta años, una recomendación que se hace a los viajeros visitantes de España, para que busquen, en caso de enfermedad, el auxilio de médicos extranjeros, por no merecerles confianza la competencia de los nacionales. Y con este motivo cierra contra el Gobierno francés y solicita una reclamación del español.

Bien está que «El Siglo Futuro», ignorante de que las guías mencionadas son de origen alemán, aproveche esta su error para desahogar su periódico profesional del Magisterio de larga y honrosa tradición liberal, no debiera recoger comentarios de periódicos integristas sin antes haberlos sometido a cuarentena.

Oposiciones restringidas.

El primer Tribunal de maestros lleva calificadas los ejercicios completos de unos 40 opositores, y continúa realizando su labor con toda rapidez. El segundo Tribunal ha comenzado a llamar por grupos de 20 a aquellos opositores que tienen aprobados los ejercicios escritos para que realicen los de crítica de escuelas y los de lecciones prácticas.

Del ejercicio escrito de Ciencias falta que calificar a un 50 por 100 de opositores. El Tribunal aprovecha el tiempo disponible para dar rotación a esta tarea.

Los Tribunales de maestras llevan alguna mayor lentitud en las calificaciones de los ejercicios escritos; el segundo Tribunal acaba de calificar el de Letras, y el correspondiente a suertes mayores de pesetas 5.000 tiene en suspenso los trabajos. No sería extraño que apareciera en la «Gaceta» una disposición encaminada a ordenar que un número determinado de escuelas permantecieran abiertas durante las vacaciones de verano con el objeto de que las oposiciones pudieran terminarse antes de comenzar el próximo curso.—D. C.

Gran velada teatral

A beneficio de Modesto Lorenzo.

Mañana, día 5, a las ocho y media en punto de la noche, se celebrará en el Coliseo de Lavapiés, Ave María, 41, una gran función teatral a beneficio del inválido Modesto Lorenzo, quien se la ha dedicado don Jesús de las Heras, don Ricardo Zubano, al autor don Salvador Mauri y a la Directiva de la Sociedad de Vendedores en General, a la que pertenece el beneficiado. La función la patrocina el Círculo Socialista del Sur, y el programa de la misma es el siguiente:

1.º El juguete cómico en un acto y en prosa, original de don Gonzalo Cantó, titulado «El asistente del coronel».

2.º Estreno del sainete en un acto y tres cuadros, en prosa, original de don José Omeda de Justa, titulado «Melindres o el golfo del distrito». En esta obra tomará parte un cuadro de tocadores y cantadores de flamenco.

3.º El sainete de costumbres madrileñas, en un acto y en prosa, original de don Antonio Casero, titulado «La familia de la Soledad o el caso de comedia».

4.º El boceto de comedia, en un acto, original de don Pascual Guillén, titulado «Camión del destierro».

El precio de las localidades es el siguiente: Palcos con cinco entradas, 8 pesetas; butacas, 1,25; sillas de orquesta, una peseta; ídem de preferencia, una peseta; entrada general, 0,50.

El puesto del agua, por cuenta del organizador.

Dado lo extenso del programa se ruega la puntual asistencia, pues la función ha de terminar antes de la una.

Teniendo en cuenta la finalidad altruista de la función, el escogido programa de la misma y los merecimientos y simpatías del beneficiado, es seguro que la función será un éxito. Así se lo deseamos al amigo Modesto Lorenzo.

Radiotelefonía

Programa para hoy.

MADRID (Radio Ibérica, 322 metros).—De diez a doce de la noche: Transmisiones de señales horarias. Selección de «La viejeita».

2.º Fantasía, por la orquesta. 3.º Brindis. 4.º Canción de la vieja. Coros infantiles de la escuela del Ave María, dirigidos por doña Antonia Medrano. Orquesta Radio: «Campanero y sacristán» (fantasía), Caballero. Señora Regidor: «El niño judío» (canción), «La bejarana» (a petición), por el sexteto. Sinfonía «Campanone», para violín y piano. Tangos «Campanone», por el señor Llovet. Recitación de «La verbena de la Paloma», selección (a petición), por el sexteto. Canciones, por la señorita Rovira.

Nota.—El resto del programa se anunciará oportunamente por la estación.

Funciones para mañana.

LARA.—A las seis y media y a las diez y media, La tonta del bote.

COMICO.—A las seis y media, La dama del armario.—A las diez y media, La novia.

ALKAZAR.—A las seis y media, El collar de rodita.—A las diez y tres cuartos, Las amorosas.

CENTRO.—A las diez, debut de la compañía Fronti-Viñas: Aida.

LA LATINA.—A las seis y media, La cañonera.

PAVON.—A las siete, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, Sangre de reyes.

EL CISNE.—A las seis y media, Don Quintín el Amargao.—A las diez y media, Doña Francisquita.

FRANCISCARAL.—A las seis y media, El idiota.—A las diez y media, Los muertos.

ROMA.—A las seis y media y a las diez y media: Herminia Bald, Esteso, Lope y Mimí Aladry, Sol y sembra, Jini Williams, Mimí (Modas), Argentina, La coqueta, María Antón.

CINEMA ARGUELLES.—A las cinco y media y a las diez y cuarto: En el reino de Tullipán, La fuga de la novia, La venganza de un padre y ¡Besame pronto!

La acción obrera

POCEROS

En la reunión celebrada anoche en el salón pequeño de la Casa del Pueblo por la Sociedad de Pocereros empezó a discutirse el orden del día reglamentario, que continuará en la reunión del próximo sábado.

ARTE DE IMPRIMIR

La Asociación del Arte de Imprimir celebrará junta general ordinaria (continuación de la anterior) mañana, día 5, a las nueve y media de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, para seguir la discusión de los siguientes puntos del orden del día anunciados en el último «Boletín».

Preguntas y proposiciones de los asociados y elección de cargos.

Advertencia.—Según acuerdo de la anterior junta, será discutida en ésta con preferencia la circular del Comité de la Unión General de Trabajadores para el nombramiento de delegados al Tribunal Supremo de la Hacienda Pública.

Junta extraordinaria.—Aviso a los delegados.

Se ruega a los compañeros delegados se pasen por secretaria para recoger las convocatorias de la junta extraordinaria que se celebrará pasado mañana, sábado, en la que ha de tratarse del próximo Congreso de la Federación Gráfica Española.

FUMISTAS

La Sociedad de Operarios Fumistas celebrará junta general extraordinaria el próximo domingo, día 7, a las diez de la mañana, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para tratar, como cuestión única, de un asunto presentado a la Directiva de suma importancia para la organización.

Se ruega la puntual asistencia.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón teatro.—A las nueve de la noche, Arte de Imprimir.

En el salón grande.—A las seis y media de la tarde, Litógrafos. A las nueve de la noche, Agrupación Socialista.

En el salón pequeño.—A las siete de la tarde, Sindicato Metalúrgico.

Notas deportivas

Asturianos y madrileños.

Los próximos días 6 y 7 (sábado y domingo) contendrán en partidos amistosos el Sporting de Gijón y el Madrid F. C. Los encuentros, que se jugarán en el campo de la carretera de Chamartín, darán principio a las seis de la tarde.

Ante Española-Italia.

En el campo de Mestalla se están llevando a cabo grandes obras; se preparan lucidas fiestas en honor de los jugadores italianos.

El tren especial.

Por fin, como anunciamos hace unos días, se ha organizado desde Madrid un tren especial para presenciar el partido España-Italia, que se celebrará en Valencia el día 14 de junio.

El tren saldrá de Madrid el sábado, día 13, a las ocho de la noche, para llegar a Valencia el día 14, a las siete treinta y cinco de la mañana.

La salida de Valencia, el domingo, día 14, a las nueve y diez de la noche, para llegar a Madrid el lunes, día 15, a las nueve y doce de la mañana.

En el billete del tren va incluido todo, comidas, cenas, entrada al campo, coches para visitar Valencia, etc.

Los precios establecidos son los siguientes:

Viaje de ida y vuelta, en coche-cama, 310 pesetas. Este billete da derecho a entrada de palco y automóviles para recorrer la población.

Idem en primera clase, 205 pesetas, con entrada de preferencia al campo y automóvil también.